

# PAYS DE SAVOIE

SAINT-PIERRE-D'ALBIGNY

## Au château de Miolans, Stephan Dor songe à l'avenir

➤ **“La vie de châtelain” (épisode 11), notre série à retrouver chaque samedi. Aujourd’hui, rencontre avec Stephan Dor, propriétaire de l’impressionnante forteresse située sur un escarpement rocheux dominant la Combe de Savoie et classée Monument historique.**

On s’assoit à l’ombre du vénérable tilleul du jardin et on contemple. D’un côté, la Combe de Savoie, les vignes ou les Alpes. De l’autre, des bâtiments majestueux vieux de plusieurs siècles. Au cœur du château de Miolans, le passé et le présent composent un tableau extraordinaire. Le propriétaire, Stephan Dor, parle avec émotion de cet endroit emblématique. « C’est un rêve », résume-t-il joliment.

Cette fabuleuse citadelle de pierre a été érigée au XI<sup>e</sup> siècle par les seigneurs de Miolans, vassaux des princes de Savoie. Cédée à la Maison de Savoie au début du XVI<sup>e</sup>, elle est transformée en prison d’État, jusqu’en 1792. Le plus célèbre des rares prisonniers (192 ont été comptabilisés), est le marquis de Sade. Il y est incarcéré en 1772, à la demande de sa belle-mère, Madame de Montreuil, mais s’en échappera un an plus tard.

Classé Monument historique en 1944, le château est toujours propriété des descendants de la famille qui l’a racheté aux enchères en 1869, alors qu’il tombait en déshérence. « Eugène Guiter et son épouse Adèle Delachenal vont y consacrer, ainsi que les générations suivantes, toute leur vie et des moyens énormes avec l’adage de le restaurer pour mieux l’ouvrir au public. Le château s’est plutôt transmis par les hommes mais étant morts relativement jeunes, ce sont souvent les femmes, passionnées, qui vont porter Miolans et le restaurer : Adèle jusqu’en 1917, sa bel-

le-fille Alice jusqu’en 1955, Odette jusqu’à sa disparition en 1999 et ma maman Chantal, qui a 80 ans, s’est beaucoup occupée de Miolans », insiste Stephan Dor.

« Il est temps de préparer et d’accompagner cette transition »

Avec autant de foi que d’humilité, il “donne la main” depuis 40 ans, engagé corps et âme au service de la forteresse ouverte au public et de la partie habitation. Mais en ce mois de juillet 2021, il évoque “une fin de cycle” pour le château, qui est en vente. « Cela fait 160 années que Miolans est dans la famille et on s’aperçoit qu’il n’y a personne pour poursuivre. Miolans, c’est comme un sacerdoce. Je suis là et bien là. Mais je vais fêter mes 60 ans et à un moment, il faudra que je m’arrête. Il est temps de préparer la suite et d’accompagner cette transition. C’est pour ça qu’on a décidé de se retirer, de l’intégralité du château ou d’une partie. La suite pourra se faire avec ou sans nous. On préfère quitter Miolans en étant certain qu’il y a une suite intelligente plutôt que de rester. Le combat de trop, ce n’est pas notre truc. »

Fondation, famille, collectionneur, collectivité de communes locale ou mix de plusieurs solutions... la réflexion est en cours pour l’avenir de ce pan d’histoire savoyarde. « Nous avons une proposition mais, avec mes parents, nous avons décidé de ne pas donner suite, car un flou subsistait sur les projets. Je voudrais préciser que le conseil départemental, contrairement aux bruits colportés, n’a pas vocation à acheter Miolans. Il nous aide déjà dans les travaux et cela mérite d’être salué », affirme Stephan Dor, pour qui tout est sur la table. « Si on trouve une solution adéquate, on se dirigera vers elle. »

David MAGNAT



Stephan Dor, ici devant la partie habitation du château de Miolans. Photo Le DL/D.M.

### Un monument en partage

Le château de Saint-Pierre-d’Albigny a traversé les siècles et des tempêtes. Il a su rebondir malgré la Covid et les confinements. En 2020, malgré l’annulation des animations et les fermetures, beaucoup de visiteurs des Savoie ou d’Isère sont venus.

« Au niveau fréquentation, quand on a fait le point, on a été agréablement surpris de voir que, finalement, personne ne nous avait lâchés », se félicite Stephan Dor. Depuis le 16 mai, un retour à une certaine normalité s’est fait jour. « On a ouvert avec des visites libres dans le cadre des “itinéraires remarquables”. On a relancé les visites guidées et on a essayé d’avoir de nombreuses activités pour un public différent, avec notamment un escape game, “Le Dernier secret des Miolans”, qu’on a refait cette année pour les plus de 10 ans, et, avec le concours de la Facim (Fondation pour l’action culturelle internationale en montagne), un atelier maquette à l’aide d’un intervenant. »

Faire vivre et découvrir Miolans, c’est une volonté, un leitmotiv, une nécessité. « On n’a jamais vu un propriétaire de château s’enrichir. On s’appau-



La forteresse est accrochée aux flancs des Bauges à Saint-Pierre-d’Albigny, dans la Combe de Savoie.

Archives photo Le DL/Sylvain MUSCIO

vrir plutôt, car on y consacre tout », tient-il à préciser. Un engagement à la mesure de ce que représentent les Monuments historiques. « Ce sont un peu les ciments de la nation. Ils portent des valeurs fondamentales. »

D.M.